Burócratas reales y la construcción del Imperio Hispánico en América: Los virreyes del Perú en el siglo XVI y las redes transatlánticas y locales en torno a su rol como funcionarios y operadores políticos

## L. Miguel Costa

## Pontificia Universidad Católica del Perú

La construcción del orden político del imperio hispánico en el Nuevo Mundo se dio como un proceso en el que, entre otros elementos, la presencia de una burocracia real en el territorio estableció una dinámica de autoridad y poder , propia de la temprana modernidad europea, en un intento de garantizar un *continum* en la formación y accionar de los oficiales nombrados para representar y defender los intereses y en algunos casos la propia figura del monarca español en los territorios de ultramar. La historiografía contemporánea, enfatizando la propuesta de una historia atlántica o global, ha señalado la importancia de abordar este proceso político como resultado de la interacción de diversas tradiciones políticas, metropolitanas y locales. En todo ello, sin embargo, el rol de la burocracia imperial resulta fundamental.

¿Quiénes son y qué rol cumplen los funcionarios que forman parte de la burocracia real en el vasto territorio hispánico en América? ¿Cómo negocian y representan la autoridad y poder del rey, tanto en la corte metropolitana como en el Nuevo Mundo? ¿Cuánto se movilizan en el amplio territorio que forma parte del imperio español en el siglo XVI, y qué representa ese traslado en cuanto a la necesidad de redes y una constante transformación de la institucionalidad burocrática hispana? ¿Qué rol cumplen el patronazgo y el clientelismo en tanto principios que permiten la relación entre la autoridad monárquica y su ejercicio del poder?

En esta ponencia mi análisis se centrará en la figura del virrey, en tanto burócrata real con una carrera de décadas al servicio de la corona en Europa y España, alter ego del monarca español en América y una de las figuras más influyentes en el aparato burocrático hispano en los siglos XVI-XVII. El contexto particular en el que situaré mi análisis será el virreinato del Perú entre las décadas de 1540 y 1590, en un periodo complejo en cuanto al funcionamiento del orden

monárquico en el territorio y con coyunturas de conflicto y cuestionamiento a la autoridad real. Pondré atención en su carácter de burócratas y operadores políticos, tanto en España como en América, y a partir de ello buscaré entender la construcción de sus perfiles como funcionario real, las negociaciones y elementos cortesanos asociados a su promoción y avance, la importancia de elementos de sangre y de experiencia en sus posibilidades dentro de la burocracia imperial, y las exigencias de establecer constantemente nuevas estrategias a nivel cortesano y local que les permitan manejar y combinar con eficiencia sus obligaciones como autoridad y agentes de poder.